

CARTHAGINENSIA

Revista de Estudios e Investigación
Instituto Teológico de Murcia O.F.M.
ISSN: 0213-4381 e-ISSN: 2605-3012

Volumen XXXVIII
Enero-Junio 2022
Número 73

SUMARIO

ARTÍCULOS

Pedro Riquelme Oliva

La Iglesia de Murcia, reducto de catolicidad en el Sexenio Democrático español (1868-1874)..... 1-32

Gloria Silvana Elías

La persona humana: el aporte de Juan Duns Escoto..... 33-51

Álvaro Pereira Delgado

Aproximación bíblica a la experiencia del miedo..... 53-75

Jon Mentxakatorre Odriozola

Subcreator: antropología lingüística y physis entre Adán y Tolkien..... 77-98

Ludmila B. Maevskaya & Khaisam Muhammad Aga

Development of Ibn Taymiyyah's ideas in the works of Sayyid Qutb (1906-1966)..... 99-110

Martín Carbajo Núñez

Education and Integral Ecology: The Role of Family, Spirituality and University.... 111-128

João Manuel Duque

Catolicismo, Modernidade e Pós-Modernidade..... 129-142

Verónica Murillo Gallegos

Escotismo en Nueva España: ley natural y evangelización..... 143-161

Álvaro Roca Palop

La posibilidad de recuperar la inocencia de todo hombre..... 163-186

Claudio César Calabrese - Fernando Brambila - Eduardo de la Vega Segura - Anthony Torres Hernández

Energía y medio ambiente. Una mirada desde la Encíclica Laudato Si'..... 187-204

Jesús Sánchez-Camacho – José David Urchaga-Litago – Ninfa Watt

Reforma educativa en el tardofranquismo. Una mirada desde el periodismo religioso de la revista Vida Nueva..... 205-221

NOTAS Y COMENTARIOS

Ángel J. Navarro Guareño – Anna de Montserrat Vallè – Eloi Aran Sala - Francesc Xavier Marín Torné - Anna Eva Jarabo Fidalgo

Los lugares de culto como experiencia educativa (I): Fundamentación pedagógica. La Basílica de la Sagrada Familia de Barcelona, un ejemplo paradigmático..... 223-238

DOCUMENTA

Francisco Gómez Ortín

Bio-bibliografía de Miguel Palao Rico..... 239-243

BIBLIOGRAFÍA..... 245-284

LIBROS RECIBIDOS..... 285-286

Pikaza Ibarrodo, Xabier, *Felices vosotros: las bienaventuranzas*, Sal Terrae, Santander 2021, 278 pp, 21 x 14,5 cm.

Desde las primeras páginas de esta obra se trasluce la experiencia gozosa de una persona que ha sabido asumir las circunstancias vitales como propuestas de amor que Dios lanza para una transfiguración de la existencia. *Soy un teólogo feliz*, enunciado que Pikaza toma prestado de la obra que definía a E. Schillebeeckx, es la expresión que mejor define a este teólogo de largo proceso reflexivo y amplia producción teológica. En sus palabras, lo que hay en este libro está vinculado con su propio decurso vital: «Todo lo que en él presento está tejido con el hilo de mi biografía, desde la infancia con mis padres, en un hogar de seis hermanos, pasando por un estadio posterior de religioso de la Merced y profesor de teología en la Universidad Pontificia de Salamanca, hasta desembocar en mi vocación definitiva, como esposo feliz de M. Isabel Pérez y escritor apasionado, en una aldea de Castilla». La felicidad es la clave de la existencia de este teólogo *feliz*, una felicidad que se vive más allá de las propias circunstancias, pues estas son ocasión para comprender, asumir y proyectar la propia existencia como feliz. La felicidad no tiene que ver con unas u otras situaciones, sino que la asunción de la propia vida como un don que debe ser puesto en práctica, vivido hasta el extremo de dar la vida por aquello y aquellas personas a quienes se ama. Por eso, las bienaventuranzas, de las que trata esta obra deben ser recibidas como «un mensaje para resucitados mesiánicos». Las bienaventuranzas son el modo de ser persona en la estela de Jesús, quien dio su vida por otra forma de vida más alta, la de quienes se saben hermanos y comparten cuanto son. Por eso, y en un sentido histórico plenamente actual, «o subimos de nivel y empezamos a vivir la gratuidad, en la dirección de las bienaventuranzas, o acabamos matándonos todos». Las bienaventuranzas son una forma distinta de ser personas, teniendo la certeza vital de que insertos en la resurrección de Jesús, revivimos en Él y en cuantas personas se comprometen por un mundo de misericordia, paz y mansedumbre. Felices los pobres, los que lloran, los hambrientos y los perseguidos, porque solo ellos pueden captar ese otro mundo verdadero eclipsado por un mundo de injusticia y sufrimiento.

La obra consta de seis capítulos, donde desgrana el significado de las bienaventuranzas para el mundo de hoy, desde el sentido de la felicidad como tarea primordial del ser humano, creado por amor para el amor y, por tanto, para la felicidad. Esta felicidad ha sido la propuesta de las grandes tradiciones religiosas, por eso se aborda la *Felicidad de Oriente: camino de contemplación o no-deseo*, de la mano de Buda, quien entendió la felicidad como la liberación del dolor y el deseo mediante un proceso de iluminación. Tras Oriente viene la *Felicidad bíblica: la dura trama del judeo-cristianismo*. El judaísmo ha trazado su propio camino, entendiendo la felicidad como la presencia de Dios y el despliegue del pueblo elegido. Tras esta se aborda la *Felicidad de Jesús, experiencia y camino de los pobres*, que el autor sitúa en el texto de Lucas, con su cuatro bienaventuranzas: para los pobres, los hambrientos, los que lloran y los perseguidos. Es una felicidad que está vehiculada por la presencia gratuita de Dios y que se opone diametralmente al mercado del dinero, de ahí que surja la novedad escandalosa del amor creador de Dios por medio de la muerte y resurrección de Jesús.

La *Felicidad cristiana, las ocho bienaventuranzas*, las sitúa el autor en el evangelio de Mateo, expresión ya de la apropiación que realiza la comunidad de la propuesta de Jesús. Los ocho macarismos son el patrimonio universal del cristianismo, que recoge en su seno las vías anteriores del no-deseo de la India, pasando por la dura experiencia de Job hasta llegar a la Iglesia, como portadora de las bienaventuranzas. Este capítulo nos

deja ante el epílogo: *Apocalipsis y experiencia pascual*. Se trata de un tema querido por Pikaza, pues el Apocalipsis es el libro clave para entender el cristianismo como oposición al mundo de injusticia del capital, pero a la vez como la propuesta de felicidad que transita desde la muerte a la resurrección de Jesús.

Este libro de Pikaza es una obra de síntesis, muy apretada, que reúne tanto la tradición cristiana como el análisis de la situación actual y la propuesta de futuro. En los próximos decenios, el tema clave para la humanidad es el mismo que lo fue en la época de Jesús: cómo ser felices siendo pobres, asumiendo los límites de este mundo y construyendo un mundo de misericordia. Jesús hizo una propuesta de felicidad para los que sufren, la Iglesia, en esa línea, espiritualizó la pobreza y magnificó la mansedumbre. Hoy será necesario, como propone Xabier Pikaza, una mutación antropológica que nos capacite para conseguir la felicidad.

Bernardo Pérez Andreo